



Zig-Zag
A.-K. Gilomen
Mangelegg 126
6430 Schwyz

ccp 18-16365-6

Novembre 1994

??!!??!!??!!??!!??!!??!!??!!??!!?? FORUM ??!!??!!??!!??!!??!!??!!??!!??

CE N'EST QU'UN AU REVOIR...

par Hélène-Marie Blondel

Après deux bonnes années passées à Caux et de nombreux allers-retours entre la Belgique, la Suisse et l'Angleterre, le moment est venu d'écrire la page suivante, sans pour autant la tourner!

Il me faut me rapprocher pour un temps de ma famille afin de résoudre sur place certains problèmes délicats. Je compte passer ces prochains mois à Bruxelles pour aider mes parents à s'installer dans leur nouveau logis. Je dois aussi remettre mon appartement en état (où j'espère ensuite recevoir la visite d'amis suisses). Je poursuivrai mes activités de Bruxelles: rencontres liées aux sessions industrielles, Chine, Belgique... Puis nous verrons. Des séjours à la Villa Maria sont toujours au programme, ainsi que ma participation aux conférences. J'envisage soit un travail à mi-temps, soit un retour à un emploi à plein temps. Cela reste à préciser.

Il est vrai qu'avec les changements et préparatifs liés à la location de Mountain House, au 50ème anniversaire de Caux, etc., on se demande de quoi l'avenir sera fait! Quel défi!

En tout cas, un grand merci à tous ... et bon courage! Mon adresse en Belgique est la suivante: *Venelle-en-Boucle 15, 1150 Bruxelles*. Mais mieux vaut écrire à la Villa Maria.

LA SITUATION DE LA SUISSE EST DRAMATIQUE

par Peter Hegi

C'est sous ce titre que, dans son édition du 31.10.94, le journal bernois "Der Bund" relatait un entretien avec le "fameux publicitaire" Hermann Strittmatter, dans le cadre du 3e Forum de Glion qui réunissait environ 150 politiciens, économistes et personnalités du monde des médias.

Strittmatter n'entrevoit pour la Suisse qu'un changement radical si elle désire survivre en tant que nation: "Nous devons redéfinir notre image vis à vis de l'extérieur, que se soit dans le domaine du tourisme ou de la politique européenne. Nous devons faire un retour sur nous-mêmes, sur ce que nous sommes et sur ce que nous voulons être. Ce débat sur le plan intérieur n'a pas encore eu lieu... nous devons retrouver nos racines."

Est-ce que nous faisons ce cheminement, nous, au sein du Réarmement moral? Est-ce que la Ligue du Gotthard, qui a réuni des hommes tels que Théo Spoerri au cours de la seconde guerre mondiale, aura été le dernier groupe patriotique qui s'est penché de manière visionnaire sur la question de notre identité?

La question du fossé entre Suisse romande et Suisse alémanique a été abordée à plusieurs reprises durant le Forum de Glion. "Est-ce qu'il n'existe effectivement pas d'identité commune?" demande le journaliste de "Der Bund". Strittmatter répond: "Peut-être le charme de notre identité helvétique réside précisément dans sa diversité, mais le fossé est beaucoup plus grand entre la ville et la campagne, les nantis et les pauvres, les gens bêtes et intelligents - et ce fossé s'élargit toujours plus. Il existe deux stratégies: soit nous laissons les choses aller à la dérive, nous laissons la Suisse se décomposer au sein d'une nouvelle Europe des régions ... ou nous trouvons une identité entièrement nouvelle, sous la pression d'une révolution démocratique venant de la base. (...) La situation de la Suisse est dramatique, dans la mesure où l'un des deux scénarios va se réaliser."

N'appartenons-nous pas aussi, nous autres membre du RAM à cette "base" dont il est question? Se peut-il que nous nous soyons tellement concentrés sur les tâches liées au centre de conférences de Caux, que nous n'ayons pas accordé assez de place dans nos vies, nos pensées, nos sentiments, nos plans et nos prières aux questions posées lors du Forum de Glion - et à plus forte raison à cette "base" si éloignée de nos préoccupations?

LETTRE DE NOTRE AMI HEINZ KRIEG DE BERLIN

"La Suisse, Caux et en particulier les amis suisses ont déjà fait beaucoup de choses pour nous personnellement et pour notre pays, dont nous ne serons jamais assez reconnaissants. Vous avez ouvert certaines voies, qui pour nous se sont dégagées seulement beaucoup plus tard. Je pourrais donner beaucoup d'exemples! S'il vous plaît, ne perdez pas courage, n'abandonnez pas! Nous avons besoin les uns des autres!

Il y a quelques jours, j'ai reçu de la part d'un travailleur social africain et musulman, marié avec une femme allemande et qui a beaucoup de succès avec la prise en charge des jeunes gens violents, une lettre qui débutait par une prière:

Je vous remercie, vous qui n'avez pas cru en moi,
car c'est grâce à vous que j'ai appris la persévérance.

Je vous remercie, vous qui m'avez blessé,
car c'est ainsi que je suis devenu fort.

Je vous remercie, vous qui m'avez trompé,
car c'est ainsi que je suis devenu vigilant.

Je vous remercie, vous qui vous êtes moqués de moi,
car c'est à cela que je dois d'être devenu libre.

Je vous remercie, vous qui m'avez abandonné,
car c'est ainsi que j'ai pu grandir.

Mais avant tout je vous remercie, vous qui m'avez aimé,
car c'est vous qui m'avez donné la force de vivre.

"Ces paroles tellement contradictoires m'ont apporté beaucoup d'espoir au cours des dernières semaines", nous écrit Heinz Krieg.

RENCONTRES AUTOUR DU FEU DE CHEMINÉE

par Kurt Leonhardt

Cette année, le "Freie Chor" de Zurich a une nouvelle fois passé sa semaine de répétition à Mountain House. Beaucoup de choristes sont venus avec leur famille et les enfants ont mis un peu d'animation dans la grande maison. Durant les soirées devenues soudain plus fraîches, les adultes ont pu se réunir autour du feu de cheminée.

Tous les jours, nous avons eu des gens de passage qui souhaitaient savoir ce qu'était cette maison. Le dépliant "Qu'est-ce que cette maison" dans les différentes langues était donc le bienvenu. Le texte, très bref, donne des réponses claires à toutes les questions que l'on nous pose fréquemment. En outre, la brochure permet de corriger les impressions fausses et de placer les choses dans leur véritable perspective.

Le "service d'accueil" que j'ai effectué durant la semaine de répétition ne se limitait pas à surveiller le bâtiment et à faire du feu dans la cheminée. C'était aussi l'occasion d'avoir des échanges avec des personnes intéressantes. Il y a eu par exemple une famille anglaise qui voulait voir la maison parce que leurs amis venaient à Caux depuis des années. Il y a également eu un jeune homme, qui se rappelait être monté à Caux comme enfant avec ses parents et qui souhaitait venir "jeter un coup d'oeil" avec l'espoir d'y découvrir son père sur une vieille photo!

Toutes ces rencontres autour du feu de cheminée ont été un enrichissement.

APPRENDRE A CONNAITRE NOS VOISINS ALLEMANDS

par Hanni Häberli

Pour nous autres, habitantes du nord-ouest de la Suisse, les Allemands sont des voisins très proches et la collaboration trans-frontalière devient de plus en plus une réalité. Parfois, les peurs et les préjugés des Suisses affectent aussi les relations politiques. Il me tient personnellement à coeur de mieux apprendre à connaître les Allemands, de manière à mieux comprendre aussi bien leur passé que leur situation présente.

Ce fut un plaisir pour le petit groupe de Saint-Galloises que nous sommes de recevoir Fulvia Spoerri, à l'heure du thé un dimanche après-midi. Fulvia Spoerri est allemande et vit depuis peu avec son époux suisse à Zurich. Nous l'avons priée de nous parler un peu de sa vie et le récit de son enfance puis de sa jeunesse mouvementée nous a beaucoup ému. Nous étions donc toutes reconnaissantes pour ce moment d'échanges et de réflexions.

LANCEMENT DE MON LIVRE A LAUSANNE

par Hélène Guisan, Lausanne

Le 14 octobre 1994, j'ai eu la joie de présenter mon livre "La tierce présence" dans une salle de la "Maison de la Femme" à Lausanne, devant un chaleureux auditoire d'amis. C'était une vraie fête, tout le monde semblait heureux d'être là, d'écouter puis de se livrer à d'amicaux échanges autour du buffet servi par des amies dévouées.

Je dois aux lectrices de Zig-Zag, dont j'avais sollicité l'avis en 1986, quelques explications. Le livre d'interviews de femmes ayant résolu des problèmes de vie grâce à la direction intérieure, dont je leur avais parlé alors, a été écrit, mais n'a pu voir le jour. Après des années d'efforts infructueux pour le publier, j'ai compris que c'était sans doute mon propre

témoignage que Dieu me demandait et j'a réécrit en grande partie mon premier manuscrit. Il fallait sans doute que je passe par le détour du premier livre pour avoir le courage de me mettre au second. C'est ainsi que j'ai compris mon lent cheminement.

*****COMMUNICATIONS*****

DIALOGUE ENTRE AGRICULTEURS

par Werner Fankhauser

En janvier prochain, le dialogue entre agriculteurs prendra plus ou moins la même forme que l'année précédente.

Les trois thèmes principaux seront présentés par différentes personnes au cours de la première journée de rencontre, pour donner à tous les participants la possibilité de se joindre à des groupes de discussion. Ces groupes formeront en même temps des équipes de travail pour effectuer les tâches pratiques comme la cuisine, le service etc. Certains thèmes nouveaux seront traités lors de ce dialogue: l'industrie alimentaire et les coopératives, en d'autres termes, la transformation et la distribution des produits agricoles.

Tous ceux et celles qui dans notre pays qui aimeraient participer à cette réflexion, ou connaissent des personnes désireuses d'y participer, sont les bienvenus. Si vous connaissez des agriculteurs, informez-les et transmettez leur une invitation. Les invitations ainsi que le rapport de la session de l'an passé peuvent être obtenus à Caux, à Lucerne et à Genève. Que ceux qui désirent apporter leur contribution à ce dialogue s'annoncent suffisamment tôt à Caux!

PREPARATION DES CONFERENCES D'ETE 1995

Le rapport sur la rencontre de préparation des conférences d'été 1995 - qui s'est tenue à Paris du 13 au 16 octobre 1994 - peut être obtenu au bureau du RAM à Genève en allemand, français et anglais. (tél.: 022-733.09.20 / fax: 022 - 733.02.67)
Dates des conférences d'été 1995: début 8 juillet 1995 - fin 24 août 1995.

ATTENTION! Délai rédactionnel pour la prochaine édition 1er déc. 1994.

FONDATION POUR LE REARMEMENT MORAL

BUREAU DE GENÈVE :
3, RUE DE VAREMBÉ, 1202 GENÈVE,
ADRESSE POSTALE :
CASE POSTALE 3, CH-1211 GENÈVE 20
TÉLÉPHONE 022 / 733 09 20
TÉLÉFAX 022 / 733 02 67

CENTRE DE RENCONTRES INTERNATIONALES :
CH-1824 CAUX,
TÉL. 021 / 963 48 21
TÉLÉFAX 021 / 963 52 60

Novembre 1994

Madame, Monsieur, chers amis lecteurs de "Zig-Zag",

Au beau milieu de l'été, vous vous en souviendrez, nous vous avons informé du cheminement qui nous avait conduits à engager des négociations avec une école hôtelière suisse qui souhaitait utiliser une partie du bâtiment de Mountain House durant la période d'entre conférences. Nous vous annonçons que notre Conseil avait décidé à l'unanimité d'aller de l'avant et d'autoriser notre président à signer le contrat élaboré durant les mois précédents. Nous avons le plaisir de vous annoncer que ce contrat a été signé le 27 septembre par Marcel Grandy et Gerhard Grob.

Notre partenaire est la **Swiss Hotel Management School**, établie depuis trois ans aux Paccots, dans le canton de Fribourg. Elle est dirigée par un triumvirat dynamique et motivé composé de M. Andreas Künzli, son propriétaire, un Argovien qui s'occupe du recrutement des élèves (ceux-ci viennent surtout d'Asie du Sud-Est et de Chine, ainsi que d'Amérique latine), de M. Robin Simpson, un Anglais avec une vaste expérience hôtelière, et de Mme Ursula Portmann, également très compétente. Nous avons été heureux de faire meilleure connaissance avec eux cet été et nous avons le sentiment que la collaboration entre eux et nous sera bénéfique pour les deux parties.

Le contrat entrera en vigueur le 15 janvier 1995 et l'école commencera à fonctionner le 2 février. Les étudiants seront logés dans les chambres des courriers et dans la moitié de celles du rez-de-chaussée et du 1er étage (2e par la suite si nécessaire). Elle utilisera aussi la grande salle à manger et la cuisine. Plusieurs chambres seront transformées temporairement en salles de classes. Nous avons fixé un plafond de 200 étudiants de façon à pouvoir nous réserver au besoin l'utilisation d'une partie de Mountain House. Par ailleurs l'école pourrait, après une période d'essai d'une année, nous fournir l'infrastructure d'accueil dont nous avons souhaité disposer pour recevoir des groupes extérieurs.

Sur le plan financier, l'école nous paiera une location qui sera indexée sur le coût de la vie et le nombre d'étudiants (ils seront 90 quand elle démarrera), mais au minimum frs. 360.000 par an. Pour tempérer l'optimisme de ceux qui pourraient penser que nos problèmes financiers seront résolus, il faut souligner que nous aurons des frais supplémentaires d'exploitation que nous évaluons à frs. 160.000. Le solde, soit 200.000 frs., nous permettra de faire face à des travaux d'entretien et de rénovation assez urgents. Il est donc clair qu'à l'avenir, tant les dépenses ordinaires de fonctionnement de Caux (exploitation, entretien, impôts, administration) que les importants travaux de rénovation que nécessitera le bâtiment

de Mountain House, bientôt centenaire, continueront de dépendre de "la foi et la prière", cette règle d'or qui reste nôtre.

C'est donc une nouvelle étape de la vie de Caux qui va commencer. En ce moment, des équipes s'affairent à Mountain House pour s'occuper des aménagements nécessaires en vue de la coexistence avec notre partenaire qui débutera le 15 janvier prochain. Certains d'entre vous y êtes impliqués et nous en sommes reconnaissants.

En attendant, nous avons très à coeur les finances de Caux pour l'exercice 1994 qui s'achève dans quelques semaines. Les rencontres internationales de l'été ont été d'une richesse exceptionnelle. Malheureusement, l'augmentation du nombre des nuitées par rapport à l'an dernier ne s'est pas traduite par une augmentation correspondante des rentrées. Cela tient surtout au fait que nous avons reçu beaucoup de participants de pays qui ne peuvent pas couvrir leurs dépenses. Et cela malgré la générosité de tant de personnes, en Suisse et à l'étranger, dont vous faites souvent partie. D'autre part, nous avons dû changer cet automne le vieux central téléphonique qui n'était plus réparable après des années de bons et loyaux services. Un don généreux de nos amis américains nous a permis d'engager cette grosse dépense (250.000 frs) mais il n'en couvre pas la totalité. Un déficit sensiblement plus élevé que celui de l'an dernier (il était de frs. 95.000) pointe à l'horizon au moment où nous écrivons ces lignes. C'est trop et nous espérons le voir se réduire d'ici la fin de l'année.

Beaucoup d'entre vous voudront sûrement parler davantage des questions que nous évoquons dans cette lettre. Les Romands se réunissent à Genève le 26 novembre et pourront le faire à cette occasion. Les rencontres de Nouvel An à Caux (du 26 décembre au 2 janvier) en seront une autre. Rappelons à ce propos que cette session d'hiver sera suivie d'un nouveau "dialogue entre agriculteurs 95" qui aura lieu du 4 au 8 janvier. Le 19 de ce mois, un groupe d'agriculteurs se réunit pour préparer cette rencontre à Cossonay, en plein Pays de Vaud.

Voilà, chers amis, les nouvelles que nous voulions vous donner. Merci à ceux et à celles qui nous ont écrit ou téléphoné ces derniers mois. Votre intérêt et vos questions sont un stimulant pour nous.

Nous entrons bientôt dans l'époque précieuse du cheminement vers Noël. Nous souhaitons qu'il soit pour vous comme pour nous une occasion de ressourcement.

Avec nos meilleures amitiés.

Marcel Grandy, au nom du Conseil de Fondation.

30/11/94

REARMEMENT MORAL

BUREAU DE GENÈVE :
3, RUE DE VAREMBÉ, 1202 GENÈVE.
ADRESSE POSTALE :
CASE POSTALE 3, CH-1211 GENÈVE 20
TÉLÉPHONE 022 / 733 09 20
TÉLÉFAX 022 / 733 02 67

CENTRE DE RENCONTRES INTERNATIONALES :
CH-1824 CAUX.
TÉL. 021 / 963 48 21
TÉLÉFAX 021 / 963 52 60

Octobre 1994

Nous avons le plaisir de vous inviter
à une rencontre romande qui aura lieu à Genève
le samedi 26 novembre 1994
au 1, rue de Varembé, salle de conférence du r.-de-ch.

Accueil (café) dès 9h.45. Première séance à 10h.15 précises. A 12h.30, repas dans un restaurant voisin. Seconde séance à 14h. Fin vers 15h.30. Thé.

Au programme:

1. Comme chaque année maintenant, une "consultation" aura eu lieu à fin octobre, au Kenya cette fois-ci, pour parler du message essentiel du Réarmement moral dans le monde actuel. Un sujet qui nous tient tous à coeur. Pierre Spoerri et un ou deux autres Européens qui nous y représentent nous en rendront compte.
2. Nous aurons un échange sur la meilleure manière de célébrer, en 1996, le 50e anniversaire de Caux.
3. Nous vous avons fait part cet été des importantes négociations qui ont abouti, le 27 septembre, à la signature d'un contrat de location d'une partie de Mountain House pour les périodes en dehors de nos conférences. Nous vous dirons où nous en sommes et serons prêts à répondre à vos questions.
4. Enfin, nous parlerons de la session d'hiver de Caux.

Pour le bon ordre, nous vous prions de vous inscrire par téléphone ou par la fiche ci-dessous.

Nous nous réjouissons de vous revoir et vous envoyons nos meilleures amitiés.

François et Nicole Maunoir
Jean-Jacques et Marie-Lise Odier
Miette Cape

Daniel et Monique Mottu
Andrew Stallybrass
Marianne Brandt

Accès à la rue de Varembé: Par transports publics, depuis la gare de Genève-Cornavin, bus 5 (direction "Palexpo") ou 8 (direction "Nations") jusqu'à l'arrêt "Varembé". En auto, sortie d'autoroute Grand-Saconnex, suivre la route direction Genève jusqu'à la Place des Nations; la rue de Varembé est à droite après la rue Giuseppe Motta. Parking devant l'immeuble.

FICHE D'INSCRIPTION, à renvoyer à: Réarmement moral, Case postale 3, 1211 Genève 20.

Je participerai à la rencontre et m'inscris pour le repas.

Nom (s) et prénom (s) :